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TIPO DE REUNIÃO 

54º REUNIÃO ORDINÁRIA CONJUNTA COM A 29° REUNIÃO PLENÁRIA DO FÓRUM 

PERMANENTE DAS MICROEMPRESAS E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – FOPEME 

 

DATA HORÁRIO LOCAL 

20/06/2023 14H00 
Sede Sebrae Paraná -  Rua Caeté, 150, Prado Velho, 

Curitiba. 

 

 

REGISTROS DA REUNIÃO 

ABERTURA 

A 54ª Reunião Ordinária conjunta com a 29a Reunião Plenária do Fórum 

Permanente das Microempresas e Empresas de Pequeno Porte – FOPEME – contou com 

a presença de representantes de entidades empresariais, do Governo Federal, do 

Governo do Estado do Paraná e do SEBRAE. Na mesa de abertura dos trabalhos, 

estavam presentes: O presidente do Fórum, Ricardo Barros; o diretor geral da Secretaria 

Estadual de Indústria, Comércio e Serviços, Christiano Puppi; Secretaria Técnica do 

SEBRAE, Luiz Padilha; presidente da CONAMPE, Ercilio Santinoni; chefe de 

departamento DECON, Wellinton de Paula; membro titular da FEMPIPAR, Aristides 

Mossambani; coordenadora da CONAMPE, Adriana Cordeiro; Diretor de Ciência e 

Tecnologia da SETI, Marcos Pelegrina; gerente comercial de tecnologia e inovação do 

sistema FIEP, João Bosco Militão; representante da FOMENTO, Jonny Stica; 

representante da FAMPEPAR, Jovane Borges; representante da SETR, Suelen Glinski; 

representante da FECOMÉRCIO, Denny Zancan. 

A reunião foi iniciada pelo Sr.Ercilio, que saudou a todos e agradeceu aos 

responsáveis pela caminhada de sucesso que o FOPEME vem desempenhando. Em 

especial um agradecimento a Deputada Maria Vitoria por conta da menção honrosa a 
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FOPEME. Passando a palavra ao Secretário Técnico do FOPEME, Christiano Puppi. 

Sr. Christiano deu início aos trabalhos da reunião ordinária, saudando os 

convidados e pontuando sobre a importância das demandas no setor produtivo e os 

resultados dessa interação entre o FOPEME e o processo orçamentário do Estado do 

Paraná. 

Com a palavra Sr. Vitor, que ressaltou a parceria criada entre o SEBRAE 

juntamente do FOPEME e a SEIC, e os resultados positivos que essa junção vem 

desempenhando. Ressalta a importância da representatividade das empresas privadas 

do estado do Paraná e a valorização das micro e pequenas empresas. 

 

APRESENTAÇÃO DOS COMITÊS TEMÁTICOS 

Na tarde do dia 20 de junho de 2023, no SEBRAE PARANÁ, aconteceu o Encontro 

dos Comitês Temáticos do Fórum, na sede do SEBRAE Paraná. Na abertura do evento, 

Sr Cristiano Puppy, Secretário Técnico do FOPEME, ressaltou a parceria do SEBRAE, 

FOPEME e SEIC, e os resultados que vem sendo obtido para a representatividade do 

Paraná no país. Foi apresentado o andamento das ações realizada e o impacto que cada 

uma delas terá no estado. Os cinco Comitês Territoriais priorizaram demandas dos 

territórios, buscando a melhoria do ambiente das Micro e Pequenas Empresas no Paraná. 

 

CT 1 - Racionalização legal e burocrática 

O Sr Cristiano, comentou sobre o andamento que está para sair entre junho e julho, 

a publicação do Decreto da Política para Formular da Política Estadual de 

Desenvolvimento das Microempresas e Empresas de Pequeno Porte do Estado do 

Paraná. Após a conclusão dessa etapa, o Paraná caminhará  para ser o estado mais 

propicio a abertura de empresas de pequeno e médio porte. Essa ação é alvo do 

Descomplica Paraná, onde irá simplificar e  ampliar a rede estadual e a integração de 

todos os sistemas dentro das prefeitura. E até o mês de Agosto todas as prefeituras 

devem aderir a esse contrato do estado. A meta  de conclusão é fazer com que até o final 

do segundo semestre tudo esteja funcionando de maneira pratica. 

Outro apontamento ao qual já está em fase de publicação e revisão na casa civil 

pelo comitê de desburocratização do estado é a Publicação da nova Lei Complementar 



 

3 
 

do Estatuto da MPE no Paraná, que irá revogar a Lei Complementar nº 163/2013. 

Concluído a solicitação para Conceder a Inscrição estadual aos 

Microempreendedores Individuais Caminhoneiros, Transportador, Indústria e Comércio, 

para que os mesmos possam emitir os seus respectivos documentos fiscais. 

As metas impostas pelo governador têm como finalidade transformar o Paraná no 

estado mais atrativo para investidores do Brasil, com a desburocratização e rapidez nas 

conduções dos negócios. São 399 municípios e aproximadamente 726 ramos de 

atividades no Paraná que fará com que o estado se torne mais permissivo e pro 

empreendedor. 

Foi ressaltado sobre um dos principais indicadores comentado na reunião da 

ADAPAR, a definição do indicador da quantidade das atividades das empresas de baixo 

risco, esse indicador apontará e facilitará com que o Paraná seja reposicionado no 

ranking nacional. 

 

CT 2 – Acesso aos mercados 

Sr. Wellinton de Paula, comentou sobre a disponibilização para os municípios do 

Paraná, do sistema integrado, atualizado, do cadastro de itens e toda a área de licitações, 

à luz da nova lei de licitações. Junto a secretaria, solicitou a Isenção da taxa de 

cadastramento de fornecedores no Licitações-e do Banco do Brasil, porém, enquanto 

isso não ocorre foi feita uma migração para o Compras Gov, com a finalidade de deixa 

isento as taxas desses cadastros de empresas e do próprio Estado. 

Um segundo ponto a tratar era a Integração do Sistema GMS com o Portal 

Nacional de Compras Públicas - PNCP e SEFA. O GMS já está praticamente integrado 

com o PNCP, as licitações dentro d nova lei já estão sendo todas divulgadas 

automaticamente pelo portal, facilitando para as MES e PPS o acesso aos editais e as 

licitações. A secretaria da fazenda também está desenvolvendo medidas de 

compartilhamento de informações dentro do sistema, o CIAFIQUE. Um exemplo disso 

será a identificação de quanto tempo médio, levaria entre o recebimento de um bem ou 

serviço até o seu pagamento. A conclusão disso facilitara no futuro a identificação dos 

pagamentos por parte das MES e PPS. Atualmente o sistema envias algumas 
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informações, porém não tem essa integração com do banco de dados financeiro da 

SEFA. 

O Sr Eduardo, integrante da FIEP e membro do comitê de GT COMEX, pautou 

sobre a disseminação da cultura exportadora por meio de “short vídeos”, medido pela 

quantidade de visualizações dos vídeos, cuja meta são 1.000 visualizações. Através de 

redes sociais como facebook, para disseminar a cultura exportadora. A primeira etapa já 

foi concluída, e a sequência está em análise para avaliar como irá prosseguir essa 

disseminação digital. 

O Sr Cristiano Puppy, pontuou sobre uma tratativa com a Sra Luiza, diretora geral 

da secretaria de administração do estado, juntamente da secretaria de planejamento e a 

casa civil. No último fórum foi comentado sobre o compras Paraná e o BI desenvolvido 

pelo SEBRAE de grande valia para a economia regional, porém por conta da lei nova de 

licitações ocorrem problemas quanto a quem vai executar a despesa também traga 

pequenas micro empregas e que venham a vender para o poder público. Processo em 

revisão e supervisionado pelo governador, alinhando os pontos necessários. O poder 

público sendo ente comprador e as micro e pequenas empresas de venda, sejam também 

do estado, fará com que os recursos se mantenham dentro da sua região. Hoje no Paraná 

com base da receita federal são 1650 milhões de empresas ativas no Paraná. Até 2030 

a estimativa é de 3 milhões de empresas ativas. 

 

CT 3 - Tecnologia e Inovação 

Sr João Bosco, integrante do sistema FIEP. Relembrou os temas abordados no 

ano anteriormente. Lei de Inovação 20537/21; Decreto da Lei de Inovação – 

Regulamentação; Lei de Fundações de Apoio 20541/2; Regulamentação – Decreto 

8796/21; Lei do Sandbox Regulatório 20744/21; Decreto do Programa Ageuni 10769/22, 

recentemente publicado o edital 23milhoes destinado a projetos de tecnologia via agência 

de inovação com parceria ao ecossistema e universidades. Implantação do programa 

atualizado de capacitação Pela AGUNI, no primeiro sementes com 6 turmas concluídas, 

total de 700 alunos matriculado por turma. E a meta para o segundo sementes é mais 

uma atualização do programa com mais alunos capacitados. Todas as ações previstas 

do comitê de tecnologia e inovação foram concluídas. 
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CT 4 - Investimento, Financiamento e Crédito 

Sr Cristiano, substitui o Sr Jonny no informativo referente ao CT4. Comentou sobre 

as ações em andamento relacionadas a ampliação do número de Municípios, para 360, 

com Agentes de Crédito capacitados. A FOMENTO Paraná está expandindo o número 

de agentes em parceria ao SEBRAE para capacita-los. Outra ação em andamento é a 

alteração da legislação do FIM FCR para Operações de Crédito para MPE inovadoras, 

sendo FIME, para equalizar os juros de empréstimos em Startups e FCR, para investir 

diretamente em Startups, integralizando recursos nas mesmas e tornando-se sócio.  Na 

semana de inovação essas ações ja foram pactuadas. 

Sr Padilha comentou sobre o acesso ao crédito, o qual é um dos temas abordados 

com frequência no SEBRAE. Nos últimos anos vem se percebendo um esforço maior em 

relação as dificuldades desses empreendedores por não tem um agente nos municípios 

a fim de sanar as dificuldades que eles apontem. 

 

CT 5 - Formação, Educação e Capacitação Empreendedora 

Sra Suelen Glinski, representante da SETR. Abordou sobre as metas 

estabelecidas em 2022, que são elas, desenvolver o comportamento empreendedor e 

qualificação técnica no público atendido pela Agência do Trabalhador, por meio de acordo 

entre SETR e SENAC, FECOMÉRCIO, SENAI, FIEP e SEBRAE, cujas metas dos 

acordos de 2022, por dois anos. 

Foi estabelecido um termo de convênio entra a SETR e do governo de estado em 

parceria com o SEBRAE para uma retomada econômica do estado, chamado de segunda 

etapa do Recomeça Paraná. Onde já foi 88% executado com recurso do BID, mais de 

4milhoes de investimentos, com 4700 pessoas  inscritas para preencher 4500 vagas. Foi 

dividido em três etapas, com cursos voltados a área de empreendedorismo e 

desenvolvimento. No final de cada etapa o participante recebe um valor de trezentos 

reais, totalizando nove centos reais ao final da capacitação. A conclusão desse processo 

de capacitação não foi findada por conta da não renovação de contrato com o BID 
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deixando o programa sem recursos para seguir com essa capacitação. O programa 

segue em via de uma nova parceria para prosseguir com o processo, mesmo sem 

recursos. 

Economia solidária, é outra ação que está sendo desenvolvida. Conselho criado 

para capacitar pessoas de cooperativas com potencial empreendedor, que possuem 

renda através de artesanato, agricultura familiar. O SEBRAE já faz parte da negociação, 

já em fase de apostilamento Fase de negociar com o SEBRAE para dar continuidade. Já 

foi elaborado o apostilamento da parceira com o SENAC e SENAI, e já se tem uma previa 

do dobro de matriculas. No passado eram 4 mil vagas e foram 100% executas. A ação 

segue em plano de assinatura, a SEIC gestora da FOPEME já assinou, falta a FIEP para 

segui com o programa. A primeira etapa teve parceria com a FOMENTO Paraná, com 

microcrédito para esses público de perfil empreendedor via agencia trabalhador, com 

mais de 5 milhões me micro créditos aprovados ano passado. A segunda em processo 

de negociação com o SEBRAE e a terceira com a FIEP e FECOMERCIO. 

Carta Paraná, com vários itens abordados e envolvimento da secretaria de 

educação. Com finalidade de implantar nas escolas educação empreendedora para 

alunos e docentes. Assunto abordado para ser definido na semana seguinte. Sr Denny 

Enzo, representante do SENAC PR e coordenador da iniciativa privada do comitê 

temático ….., Ações que contribuirá para capacitação sendo eles cursos EAD como 

maquiagem, penteados e unhas decorada. Na modalidade presencial foi ofertado na área 

de gastronomia, cabeleireiro assistente, manicure e pedicure preparo de bolo, 

recepcionista e auxiliar de cozinha. Além dos cursos do SENAC, também tem parceria 

de cursos no SENAI para área industrial. 

 

 

 

AÇÕES PRIORITÁRIAS ELENCADAS 

CT1 -  Racionalização Legal e Burocrática 

Coordenadores de Governo: Titular: Christiano Puppi – SEIC; Suplente: Sebastião 

Mota – JUCEPAR 
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Coordenadores da Iniciativa Privada: Titular: Pedro Donato Skraba – CONAMPE; 

Suplente: Ercílio Santinoni – CONAMPE 

Consultor do SEBRAE/PR: Rodrigo Melo Viana; Rubens Palma 

 
Ações do Comitê: 

1. Formular a Política Estadual de Desenvolvimento das Microempresas e Empresas 

de Pequeno Porte do Estado do Paraná, cuja meta é ter o Decreto da Política 

publicado;  

2. Publicar a nova Lei Complementar do Estatuto da MPE no Paraná, que irá revogar 

a Lei Complementar nº 163/2013, cuja meta é ter a Lei Complementar publicada;  

3. Conceder Inscrição estadual aos Microempreendedores Individuais 

Caminhoneiros, Transportador, Indústria e Comércio, para que os mesmos 

possam emitir os seus respectivos documentos fiscais. 

 

 

CT 2 - Acesso a Mercados e GT Comex 

Coordenadores de Governo: Titular: Wellington Dias de Paula – SEAP; Suplente: 

Cleverson Neri – SEAP 

Coordenadores da Iniciativa Privada: Titular: Aristides Mossambani – FEMPIPAR; 

Suplente: Eduardo Luiz Gabardo Martins – FECOMERCIO 

Consultora do SEBRAE/PR: Juliana Schvenger 

Grupo de Trabalho COMEX: Coordenadora: Adriana Cordeiro – CONAMPE; Consultor 

SEBRAE/PR: Lucas Hahn 

 

 

 

Ações do Comitê: 

1. Disponibilizar para os municípios do Paraná, o sistema integrado, atualizado, 

do cadastro de itens e toda a área de licitações, à luz da nova lei de licitações 

14133/2021; 

2. Solicitar Isenção da taxa de cadastramento de fornecedores no Licitações-e do 

Banco do Brasil; 
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3. Integrar o Sistema GMS com o Portal Nacional de Compras Públicas - PNCP 

e SEFA; 

GT - COMEX 

1. Disseminação da cultura exportadora por meio de “short vídeos”, medido 

pela quantidade de visualizações dos vídeos, cuja meta são 1.000 

visualizações. 

 

CT3 - Tecnologia e Inovação. 

Coordenadores de Governo:Titular: Marcos Pelegrina – SETI; Suplente: Celso Romero 

Kloss e Carlos Gomes Pessoa – TECPAR 

Coordenadores da Iniciativa Privada: Titular: João Bosco Faiad Militão – FIEP; 

Suplente: Luiz Tiago Dalla Stella – FIEP 

Consultor do SEBRAE/PR: Michael Douglas Camilo 

 

Ações do Comitê: 

1. Estimular a maturidade das governanças de inovação ; 

2. Desmitificar e fomentar a cultura de inovação para micro e pequenas empresas no 

ambiente de inovação local; 

3. Marco Legal: 

● Lei de Inovação 20537/21; 

● Lei de Inovação – Regulamentação; 

● Lei de Fundações de Apoio 20541/21; 

● Lei das Fundações – Regulamentação – Decreto 8796/21; 

● Lei do Sandbox Regulatório 20744/21; 

● Decreto do Programa Ageuni 10769/22; 

 

 

CT 4 -  Investimento, Financiamento e Crédito 

Coordenadores de Governo: Titular: Jonny Stica – FOMENTO; Suplente: A indicar – 

BRDE 

Coordenadores da Iniciativa Privada: Titular: Jovane Borges – FAMPEPAR; Suplente: 

Eduardo Knechtel – FAMPEPAR 
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Consultor do SEBRAE/PR: Amberson Bezerra da Silva 

 
Ações do Comitê: 

1. Ampliar número de Municípios, para 360, com Agentes de Crédito capacitados; 

2. Ampliar a oferta de Microcrédito no estado do Paraná, no valor total de R$ 100 

milhões em operações concedidas no ano; 

3. Alterar a legislação do FIME e FCR para Operações de Crédito para MPE 

inovadoras, sendo FIME, para equalizar os juros de empréstimos em Startups 

e FCR, para investir diretamente em Startups, integralizando recursos nas 

mesmas e tornando-se sócio.  

 

 

CT5 - Educação e Capacitação Empreendedora 

Coordenadores de Governo: Titulares: Suelen Glinski Rodrigues dos Santos e Luiz 

Paulo Ribeiro – SETR; Suplente: Aline Albano Justus e Ronald Márcio de Lima - SEAP 

Coordenadores da Iniciativa Privada: Titulares: Denny Enzo Yamaschitaon e Denyze 

Cristina Lorenzon Rückl – FECOMÉRCIO; Suplente: Caroline Arns Arruda e Karin 

Brückheimer - FIEP 

Consultora do SEBRAE/PR: Rosangela Angonese – SEBRAE 

 

Ações do Comitê: 

1. Desenvolver o comportamento empreendedor e qualificação técnica no público 

atendido pela Agência do Trabalhador, por meio de acordo entre SEJUF e 

SENAC/FECOMERCIO, SEJUF e SENAI/FIEP e SEJUF e SEBRAE, cujas metas 

dos acordos de 2022, por dois anos, são: 

● SEBRAE - 4.500 

● SENAC - 2.100 

● SENAI - 1.513 

● SESI – 1.770 

 

 

GRUPOS DE TRABALHO 
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Os grupos se reuniram em cinco salas, um por Comitê Temático, onde os 

participantes de diversas localidades do Estado, discutiram os principais problemas do 

Estado em cada eixo temático e elegeram três demandas para serem encaminhadas pelo 

FOPEME. 

Quantidade de pessoas que participaram dos trabalhos: 

CT1 Racionalização Legal e Burocrática – 02 participantes; 

CT2 Acesso a Mercados – 03 participantes; 

CT3 Tecnologia e Inovação – 02 participantes; 

CT4 Investimento, Financiamento e Crédito – 02 participantes; 

CT5 Formação, Educação e Capacitação Empreendedora – 02  participantes. 

 

APRESENTAÇÃO DA PRIORIZAÇÃO DO BANCO DE DEMANDAS 

Cada Comitê Temático fez a análise do ambiente local, à luz de indicadores e 

melhores práticas de cada um dos temas apresentados; 

 

CT 1 Racionalização Legal e Burocrática: Andamento das novas leis e o impacto que elas 

terão para o micro e pequeno empreendedor e também para o estado.  Sr Puppy solicita 

agilidade na conclusão designando ao Sr Padilha, decreto das pequena e microempresa. 

Ao Sr Mota, processo de integração do  empresa  fácil com os  399 municípios no máximo 

até setembro deste ano. Ressalta a questão de desburocratização do estado. 

 

CT 2 Acesso a Mercados: Disponibilizar o catalogo de itens conforme a nova Lei. 

Migração para o Compras Gov com finalidade de isenção de taxas dos cadastros de 

empresas e Estados participantes de licitações. Sr Wellington, ressaltou algumas 

demanda importantes, a primeira relacionada a necessidade de integração da receita 

federal a fim de analisar o porte das MES e PPS. Evitando que empresas que se declaram 

falsamente MES e PPS, muitas vezes por falta de conhecimento e muitas por malícia 

para utilizar dos benefícios. A segunda demanda é a Interpretação da lei 123/2026 que 

teve alteração da 147 em 2014, sobre tratamento diferenciado de MEs e EPPs, para 

aplicar o benefício corretamente. Criação de centrais de negócios e sociedade de 

propósitos específicos dentro do governo com a finalidade de fomentar a criação e 

legislação de geração de negócios. Carta Paraná 2017, fala sobre incentivos aos arranjos 
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produtivos locais, a fim de verificar a situação dos APLs para que sigam com incentivos. 

Necessidade de atualização para trazer para a luz da nova lei, junto ao tribunal de contas,  

referente ao pacto para fortalecimento das micro e pequenas empresas por meio de 

compras públicas. Realizado em 2019 com pendência de documentos, desde 2021 tem 

a lei 14133. Compras públicas de inovação, foi comentado a possibilidade, através do Sr 

Edilson Liberal, do TCE do Paraná, de capacitação em tecnologia e inovação nas 

compras públicas voltadas para inovação, para o mês de Novembro. Reunião com a SEIC 

para avaliar a regulamentação sob as compras públicas locais, para aproximar a equipe 

técnica dos municípios, trazendo o ministério público e o tribunal de contas, para que 

depois lá na fiscalização os pequenos municípios e os órgãos públicos possam ter 

segurança ao fazer esse tipo de contratação. Estruturar as ações locais e territoriais com 

os critérios de compras, serviços de gestão de atendimento aumentado a divulgação e 

oportunidade de capacitação para empresários promovendo a abertura de novos 

espaços no município fortalecendo o associativismo. Disponibilidade de API para os 

municípios e áreas de integração com catalogo padronizado de itens do GMS. Está sendo 

revisado esse catálogo, dentro da nova lei,  a fim de padroniza-lo para as compras 

públicas. Incentivar para que as  prefeituras comecem a solicitar essas informações. 

 

CT 3  Tecnologia e Inovação: Sr João Bosco, no último workshop ficou definido três 

ações prioritárias para  2023 e 2024. A primeira está relacionada ao estimulo do 

desenvolvimento da maturidade das governanças de inovação. Trabalho desenvolvido 

pelo SEBRAE envolvendo todas as governanças do eco sistema em especial as 

prefeitura. Segunda ação,  desmitificar e fomentar a cultura de inovação nas micro e 

pequenas empresas no ambiente de inovação local. Em andamento, uma parceria com 

o SEBRAE e sistema FIEP para atender 200 micro e pequenas empresas voltadas para 

aumento de produtividade e inovação. Uma última ação prioritária é referente a leis 

municipais de inovação, fundos de inovação, benefícios fiscais e compras públicas de 

inovação. Algumas atividades já estão sendo desenvolvidas pelo grupo de tecnologia e 

inovação e agora com a inserção da secretaria de tecnologia e inovação, ficou 

combinado e agendado para julho a realização de um workshop aonde será 

desmembrar essas ações e apresentado em plenário no próximo encontro do FOPEME. 
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CT 4 Investimento, Financiamento e Crédito: 

Foi abordado sobre as ações em andamento relacionadas a ampliação do número 

de Municípios, para 360, com Agentes de Crédito capacitados. A FOMENTO Paraná está 

expandindo o número de agentes em parceria ao SEBRAE para capacita-los. Outra ação 

em andamento é a alteração da legislação do FIM FCR para Operações de Crédito para 

MPE inovadoras, sendo FIME, para equalizar os juros de empréstimos em Startups e 

FCR, para investir diretamente em Startups, integralizando recursos nas mesmas e 

tornando-se sócio.  Na semana de inovação essas ações ja foram pactuadas. 

Sr Jonny Stica, informa que o Sr Eraldo das Neves assumirá a vice presidência 

da ABDE.  

A FOMENTO ampliar as ofertas de micro credito no Paraná, a meta do ano é 100 

milhões de microcrédito, porém atualmente está com o primeiro semestre 15% abaixo 

da meta.  

A SEBRAE junto da Agencia dos Trabalhadores estão divulgando pelas cidades 

através de carro de som em municípios pequenos além das mídias digitais dentro do 

microcrédito banco da mulher. Desde o começo da gestão de 2018 são mais de  150 

milhões para crédito de empreendedoras. 

Ação em andamento, operar o FIME e o IFCR que são fundos para as empresas. 

O FIME tem a gestão de recurso para Inovação, já em funcionamento. Com recursos 

para inovação até 500.000, após 24 meses de faturamento. Para o IFCR não precisa ter 

24 meses, podendo ser empresas nascente. 

Por fim, foi enfatizado algumas demandas como: política nacional de acesso ao 

credito; Sociedade garantidoras de credito; Recuperação de crédito dos 

empreendedores inadimplentes e negativados; Programa de vendas dos pequenos 

negócios; Ampliação da rede de agentes de crédito; Política municipal de crédito; 

Ampliar a oferta de micro crédito, incluindo o banco da mulher. 

Duvida apontada pelo Sr Marcelo relacionada ao crédito para o mercado externo. 

Sr Jonny esclarece os pontos de maior importância. A Fomento trabalha com 

investimento ou capital de giro para empresas do Paraná com CNPJ no Paraná. 

Ressaltou alguns investimentos que são mais atrativos com o FINEP para inovação com 

juros zero até 500mil. Painel solar. E Banco de Mulher, que possui um subsidio de 7% no 

recurso anual, com a empresária tendo no mínimo 10% de sociedade da empresa. E o 

FUNGETUR relacionado ao turismo, com juros de menos 1%, onde a empresa se 
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cadastra no https://cadastur.turismo.gov.br/. 

Sr Eduardo Gabardo, representante da FECOMERCIO. Aponta a preocupação em 

relação aos anúncios dos recursos ofertados e questiona o Sr Jonny sobre eles. Em 

resposta Jonny alega a matriz muito rigorosa. E durante a pandemia a FOMENTO cresceu 

6X mais. E mesmo assim no micro crédito 50% das solicitações tem negativa. O valores 

mais aceitáveis estão dentro de 20% a 30% do faturamento anual. A FOMENTO não visa 

o lucro, visa a sustentabilidade da carteira.  

Foi dado um prazo de 4 meses para que seja modificarem o simples nacional 

através do decreto 11569. 

 

 

CT 5 Formação, Educação e Capacitação Empreendedora 

Sra Suelen Glinski, ressalta a importância da comunicação nas mídias sociais, 

para divulgação da FOPEME. Comenta também a necessidade de capacitação de 

economia solidaria, por meio de fundo estadual, em parceria com o SEBRAE nos cursos 

de capacitação da área. 

 

ENCERRAMENTO 

Sr. Ercílio Santinoni e Sr. Christiano Puppy, agradeceram à equipe da SEIC pelo 

apoio à realização da reunião do FOPEME e também a toda equipe do SEBRAE. 
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PRÓXIMAS REUNIÕES DOS COMITÊS TEMÁTICOS   

● 20/06 - 54ª Reunião Ordinária conjunta com 29ª Reunião Plenária 

● 11/07 – Reuniões dos Grupos do CT1 das 9h30 às 11h30 e CT2 das 14h às 16h 

● 12/07 - Reuniões dos Grupos do CT3 das 9h30 às 11h30 e CT4 das 14h às 16h  

● 13/07 – Reuniões dos Grupos do CT5 das 9h30 às 11h30 

● 15/08 - 55ª Reunião Ordinária 

● 12/09 – Reuniões dos Grupos do CT1 das 9h30 às 11h30 e CT2 das 14h às 16h 

● 13/09 - Reuniões dos Grupos do CT3 das 9h30 às 11h30 e CT4 das 14h às 16h  

● 14/09 – Reuniões dos Grupos do CT5 das 9h30 às 11h30 

● 17/10 - 56ª Reunião Ordinária 

● 14/11 - 30ª Reunião Plenária 
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